

EL Grito del Pueblo

DIARIO RADICAL DE LA MANANA.

Año II.

Guayaquil, Viernes 28 de Agosto de 1896.

Num. 575

Noticias por el Cable.

SERVICIO ESPECIAL

EL GRITO DEL PUEBLO.

PARA EL TRANSVAAL SE ARMA.

Londres, agosto 27 de 1896

Sr. Director:

Telegramas de Johannesburg comunican que el Gobierno del Transvaal, trata de elevar su ejército a ochenta mil hombres, para lo que ha encargado a una casa europea la compra de armamento.

El Corresponsal.

SUBLEVACION DE CRETA.

Berlin, agosto 27 de 1896

Sr. Director:

Se cree necesaria la intervención de las potencias para terminar las escenas de salvajismo que se desarrollan en la Isla de Creta; y se dice que el emperador Guillermo, proyecta ponerse de acuerdo con Francia y Rusia con el fin de llegar a un resultado satisfactorio, exigiendo se modifique el tratado de Alepa.

El Corresponsal.

LOS RESTOS DEL «DRUMOND CASTLE»

Paris, agosto 27 de 1896

Sr. Director:

Las alhajas y objetos recogidos sobre los cadáveres de los naufragos del Drumond Castle, por el crucero Iphigenia han sido enviados por la Oficina de inscripción marítima a Inglaterra a las familias correspondientes.

El Corresponsal.

VIA GALVESTON.

MERCADO.

Nueva York, 24.—Plata en barras cerró: Londres, 30 5/8 peniques. Nueva York, 66 3/4 a 67 1/2 centavos.

VENEZUELA

Londres, 25.—El viernes, el Gobierno Inglés, publicó el tercer libro azul, sobre la cuestión límites de Venezuela que trata solamente de la línea de Schomburg.

CHILE

Valparaiso, 25.—Hoy en la Cámara de Diputados, se presentó una moción, para averiguar quien impartió órdenes para enviar tropa al edificio del Congreso el sábado, mientras este cuerpo nombra las comisiones que deben investigar las reclamaciones electorales.

El Presidente del Senado y los Ministros del Interior y de Guerra niegan haber dado esta orden. El Presidente del Senado, según la Constitución, es el único que tiene el derecho de hacerlo. El Ministro de Guerra censura la acción del Comandante militar de Santiago.

CUBA

Habana, 25.—El corresponsal del Herald en Santiago de Cuba, comunica que los rebeldes destruyen propiedades pertenecientes a los extranjeros. Han incendiado muchas haciendas de café, entre otras las de Aurora, Dolores y Hampatia, y los propietarios que son súbditos franceses, se vieron obligados a refugiarse en Santiago.

Hoy, en el palacio, se supo que ha habido un combate entre los españoles y rebeldes al mando de Gómez, y que estos últimos fueron derrotados. Los españoles tuvieron 19 muertos y lograron capturar a Octavio Subizarreta y Francisco Aguirre Amador. De los cubanos muertos se encontró el cadáver del médico Miguel Bacata y del abogado Rodolfo Galcer.

No es cierto que el general Ochoando haya tenido un desacuerdo con el general Weyler en el palacio de la Habana.

—Tampoco lo es que el sobrino del general Ochoando se suicidó porque Weyler le había acusado de traición.

Lo cierto es que el sobrino de Ochoando murió de fiebre amarilla y que Ochoando estaba a su lado cuando dejó de existir. El secretario del general Weyler, señor Palmero, y muchos oficiales del Gobierno español, asistieron al sepelio.

Barcelona, 25.—La primera expedición de refuerzos que será enviada a Cuba, saldrá de aquí ayer.

INGLATERRA

Skibberdeen, 25.—El dinamitero irlandés, Mr. Whithead, que fué puesto en libertad hace pocos días, ha visitado a su madre y esposa que se volvió loco y desapareció. Se hace todo lo posible para saber donde se encuentra.

RUSIA

San Petersburgo, 25.—El Czar y la Czarina, salieron esta mañana de Peterhof, con destino a Viena, acompañados del Príncipe Lobanoff Sostortsky, el Ministro de Relaciones Exteriores y muchos otros oficiales del Gobierno ruso.

ISLA DE CRETA

Londres, 25.—Según lo dice Terofik Pachá, muchos oficiales del ejército griego han reñido con los rebeldes, llevándose cañones, gran cantidad de rifles y municiones.

Desde el viernes se han verificado algunos encuentros en las cercanías de Candia, debido a que se han incendiado veintinueve pueblos turcos y estos últimos desean vengarse de los cristianos.

ZANZIBAR

Washington, 25.—El Departamento del Estado recibió el siguiente cablegrama: "Zanzibar, 25.—Hoy, a las 11 a. m. falleció el Sultán de Zanzibar. Su Altit está en posesión del Palacio. Los primeros de los buques han desembarcado y se teme que ocurran desórdenes."

NEWERDLAN

Londres, 25.—Se dice que la reina Wilhelmina está comprometida para casarse con el príncipe Bernardo Saxe-Weimar.

A ULTIMA HORA.

BRASIL.

Río Janeiro, 26.—Ayer, en la estación del ferrocarril de Inhiguenia, San Paulo, se verificó un encuentro entre italianos y brasileños, originando muchos heridos.

El Encargado de la Legación italiana, que pide satisfacción al Gobierno del Brasil, por los insultos inferidos a Italia, y si el Gobierno del Brasil no accede a ello, cobrará las relaciones diplomáticas con el Gobierno brasileño. Siguen los ataques contra los italianos. Hoy en esta ciudad, como en San Paulo. La policía desplega muy poca energía para contenerlos.

Anoche hubo desórdenes en la Plaza Tiradentes: los jacobinos atacaron la residencia de unos italianos, siendo rechazados por la policía y la tropa. Durante los desórdenes se vieron personas saliendo heridas.

También ha habido desórdenes en Pernambuco. El pueblo ultrajó a Italia y al cónsul italiano, quien ha protestado ya del hecho.

Asegura que el Gobierno italiano enviará el blindado Liguria, a aguas brasileras y que el crucero italiano Cristóbal Colombo ha recibido órdenes de abandonar dichas aguas.

Hoy llegó la comisión americana y fué recibida por el Ministro americano, Mr. Thompson. Mañana habrá una recepción en la Legación americana, en honor de la comisión. —En el Hotel Petropolis, se declaró un incendio, siendo destruido por las llamas, además cinco casas que estaban en la vecindad.

Roma, 26.—Debido al desacuerdo que existe actualmente entre el Brasil e Italia, se ha ordenado la suspensión de la emigración italiana al Brasil.

Río Janeiro, 26.—Anoche, la ciudad de San Paulo recibió una tremenda explosión de la patrulla, y la tropa estaba lista para salir en caso necesario. —La Legación italiana ha recibido

órdenes secretos de apoyar a Birch Anexas.

—Asegura que el encargado de la Legación italiana, señor Bruno, envió una carta mañana, al Ministro Carvalho, comunicándole que el Gobierno italiano está discutiendo la gravedad de la situación.

Buenos Aires, 26.—De Roma comunican a la prensa que es probable que el Gobierno italiano envíe una escuadra a Río Janeiro.

El viernes, los acorazados italianos Premeto y Veneta, saldrán con rumbo a Río Janeiro para exigir satisfacción por los insultos hechos a la bandera italiana.

Río Janeiro, 26.—El incendio en el Hotel Petropolis, originó una pérdida de más de 500,000 pesos oro.

Intereses Generales

EXPLICACION.

Cuando el señor General Alfaro, Jefe Supremo de la República, partió de esta Capital a batir la facción rebelde del Centro, creí de mi deber ante el peligro de la causa liberal, sustentada entonces por el Gobierno, tomar las armas para defenderla éste; y formé en el batallón Quite, del cual inmerecidamente fui nombrado Jefe. Mas hoy, en vista de los últimos acontecimientos, que en manera alguna podían estar de acuerdo con mis principios netamente liberales, era también un deber en mí separarme del servicio. Al efecto, presenté a la Comandancia de Armas, para que por su órgano se elevara a la autoridad respectiva. Mas, antes que fuese ella resuelta, he recibido orden de marchar al Centro con mi Cuerpo; y como la excusa basada en la separación que he solicitado, hubiese sido tomada acaso por cobardía, la consideración de mi reputación militar, y no otra, me obliga a obedecer a aquel mandato. Marzo, 1914, a prestar este último servicio en donde sea necesario; y lucharé como bueno y como leal en el puesto que me quepa. Si regreso, mi honradez política me precisará a insistir en mi separación; y si succumbo, moriré con la convicción de lo estéril de los sacrificios de los buenos liberales en pro de la santa causa a que pertenecemos.

Tudoro Larra

Quito, 11 de Agosto de 1896.

BIBLIOTECA MUNICIPAL.

Consulado General del Ecuador.—Paris, Julio 29 de 1896.

Sr. D. César D. Villavicencio, Director de la Biblioteca Municipal de Guayaquil.

Mi muy apreciado señor: En días pasados entregué a la casa de Viñedo y Cía. de Guayaquil, los libros y Robin que se sirvió U. pedirme para la Biblioteca Municipal, pues, muy amablemente, el Sr. Lizardo García se ofreció a encargarse de remitirlo a U.

No crea U. que ha habido desconfianza de mi parte en la demora: En cuanto recibí su atenta contestación de órdenes a mi librero de buscar si existía alguna edición española de esa obra, pues así pensé que prestaría mayores servicios en Guayaquil. Después de algún tiempo de esperar se nos contestó que no existía en lengua castellana. Entonces se presentó otra dificultad. Desde la muerte del profesor Robin, la viuda de Littré considerando, aunque con poca reverencia para la memoria de su esposo, pues no se sabe que haya procedido por última voluntad de éste, que había mucho materialismo en la obra de ambos autores, se ha negado a renovar impresiones y por fin ha diligenciado el Diccionario publicado por separado la parte que correspondía a su esposo. De modo que Littré que ya difinitamente se consiguiera que el que le envío, "2.º Diccionario Robin, mitad del anterior y 3.º un Diccionario Littré, corregido y dividido. Estuve en la duda de cual le enviaría y me resolví por el más antiguo pero más completo.

Después se perdió tiempo buscando con quien enviarlo y esperando poder hacer con mi caudato Enrique Benigno, pero su viaje no se efectuó cuando lo pensaba. Sirvase pues dispensar el atraso y

mande siempre como guste, a su atento amigo y seguro servidor.

Victor de Rendón.

INTERIOR.

RIOBAMBA

Correspondencia especial para EL GRITO DEL PUEBLO.

Riobamba, Agosto 18 de 1896.

Sr. Director:

Ha vuelto a interrumpirse la línea telegráfica para esa ciudad, pues en el territorio de Gamote se han roldado como ochocientos metros de alambre, material que desgraciadamente y por de pronto, no lo hay en la oficina, ni en el comercio de aquí. Quien sabe hasta cuándo pueda restablecerse la comunicación telegráfica con Guayaquil.

Un fuerte altercado entre los Sres. Coronel J. Apolinario Campi y Alejandro Sierra, ha causado la separación del primero, del servicio del Ejército. No sé a punto fijo el motivo de tal disquiso, pero es la verdad que moros y cristianos han sentido en el alma por dicha separación.

Anteayer se encontraba el titulado General Chiriboga en los afanes de hacer quemar la amazón del puente de Chambo: como treinta cargas de leña y dos tarros de kerosene emplearon para llevar a cabo su intento. Ardió el combustible, y como a este tiempo recibí un posta de aquí anunciándome la salida de nuestras fuerzas, lo di siempre, en volandas, a tentear en el fuerte de Guayllabamba. Quedó el fuego y la armazón del Puente quemó en su puesto, de tal manera que hoy marchó una comisión de carpinteros del batallón «Esmeraldas», provista de lo necesario para entablarlo nuevamente. De un modo cierto sé que el número de monteras que tienen a sus órdenes Chiriboga y Rivadeneira no pasa de ciento. En Chambo recibieron tres mulas de munición o sean seis mil tiros, remitidos por la Cordillera desde la parroquia de Cebadas, no sé por quién.

En noches pasadas fué reducido a prisión en el cuartel del «Esmeraldas», porque se le sorprendió vociferando contra Alfaro Franco al partido político dominante, al señor Carlos Donoso, que también asegura tener a su disposición treinta hombres para engrosar las filas de los monteras. Al día siguiente la generosidad del Jefe de dicho cuerpo lo dejó en libertad a ese estimado, pero incauto joven.

Igual suerte ha a correr el Sr. Carlos Franco, que al decir que habla hasta el límite, decía a los soldados del Gobierno. Felizmente la autoridad que le oyó fue amigo y supo disimular sus críticas nocturnas.

Ayer que se confirmó el triunfo del General Plaza sobre los filibusteros que desocuparon la plaza de Latacunga y se volvieron al pueblo de Pillaro, a cuyas inmediaciones fueron destrozados hace tres días, después de cinco horas de reñido combate era de ver, señor, el alarma de los terroristas: carreras por acá, latigas por allá, secretos, ademanes, gestos, la mar, Sr. Director. Y qué caras que nos ponían, sobre todo las mujeres curuchupas, que aquí las tenemos famosas, más intranquilas que los varones del país y extranjeros. Si Sr. extranjerito, y que abusando de serlo trabajan con el más grande desearo. Como estuviera en el mal para aplicarle la ley respectiva y mandarías a Nipotes otra vez, que vayan a conspirar contra Humberto y no contra Alfaro!

Hoy se ha levantado la orden de remate de las mercaderías del Sr. José César Castro, quien da una finca hipotecada de seis mil sucres, pero en el caso que volviere a tomar parte en el político actual, No alegrarnos por la generosidad con que ha procedido para con dicho Sr., las autoridades superiores. Son las siete y media p. m. y en este momento salen para el Puerto de Chambo dos compañías del «Esmeraldas» mandado del Sargento Mayor Federico Divalvo; tal vez ha reaparecido por allá el enemigo.

El Corresponsal.

Vapor del Norte.

LLEGADA DEL «SANTIAGO».

(Ultimas noticias.—De nuestros cajones.)

COLOMBIA.

El muerto el doctor don Nicolás Solano M.

—Ha sido nombrado Presidente y vicepresidente de la Cámara del Senado los señores doctor José D. Ospina C. y Primitivo Crespo respectivamente.

—Don José Ma Castro Serrano, ha sido designado para desempeñar la Comandancia General de los Ejércitos de la República.

—Una conocida escritora doña Soledad Samper de Acosta, ha regresado de Centro América a su patria, después de muchos años de ausencia.

—Una ordenanza establece que empezando en el año de 1897, habrá cada dos años un Medallín, una Exposición Departamental que se abrirá el 20 de Julio y se cerrará el 20 de Julio y se cerrará el 17 de Agosto. Habrá premios consistentes en medallas y en dinero, y estos se adjudicarán a las clases o agrupaciones que están compuestas de objetos naturales del suelo, agricultura, sericultura y fibras textiles, horticultura y floricultura, manufacturas, antigüedades indígenas, bellas artes, etc., etc.

—En Pierra de Oro se perdió en días pasados el vapor Chile de la Compañía Colombiana de Transporte. Manda ese buque el Capitán D. Agustín Salcedo, uno de los más expertos navegantes del Magdalena y quien hizo todo lo humanamente posible por salvar el buque a cuyo frente estaba.

—De El Ego de Santo Domingo, el 16 de Junio, recordamos lo siguiente:

«En un bohío cerca de la cruz de la Misericordia, las ratas atacaron a carita de meses. Cuando la madre despertó a los gritos de la criatura, los voraces animales le habían roldo los dedos de una mano, parte de la muñeca y la nariz.»

—Aprovechando la última ley federal que concede franquicias a las instituciones comerciales, se ha convocado una junta de personas respetables en Morel con el fin de establecer un Banco para dicha ciudad.

—El señor Ignacio Portugal, anciano humilde y entendido químico, dice El Diario de Jalisco, acaba de descubrir un sencillo procedimiento para separar el metal de la piedra, con mucha rapidez y poco costo.

—La «Liga de señoras Amigas de Cuba» de la ciudad de Méjico, ha celebrado últimamente serias ferias o ventas. De sólo una de ellas obtuvieron un producto de \$10,000, cuya suma integra fué destinada a la causa cubana, siendo girada inmediatamente a la Legación de Nueva York. En la «Liga» figuraron las señoras de la más alta aristocracia de la capital mejicana.

—En Colombia a las 11 de la mañana del 17 de julio de existir en esa ciudad el señor don Jaime A. Dols, Vicecónsul de España en aquel puerto.

—En esa misma fecha a las 9 de la noche, murió en el hospital el señor Francisco Papiá, natural de Italia.

—Se nos informa que el señor Hutin, ingeniero de puentes y calzadas, caballero bastante conocido en el Istmo por haber estado al frente de las obras del Canal como Director de ellas, ha obtenido permiso del Gobierno de Francia para hacer palomas mensajeras, y al efecto a dispuesto la compra de ejemplares ágiles y hermosos.

—Según La Época de Bogotá, mina Espiritu Santo, situada en el

Asimismo me apresuro a manifi-
estarse y toda la gente verdaderamente
se entusiasma y adicta, de buena fe al
actual orden de cosas, ha desmoronado
como yo desearaba la prospera condu-
ción de la patria ecuatoriana...

Siempre habíamos esperado que
algunos leales del Gobierno hubieran
acompañado a éste hasta dar cima a la
Reeducción de la patria ecuatoriana...

El coronel Comandante de Armas,
Medardo Alfaro.
El teniente coronel Secretario,
José D. Peñañel.

Anoche penetraron a los entresue-
los de la casa del señor don Lizardo
García, y esta mañana regresaron
dos, siendo capturado uno que se llama
José Sánchez. El otro fugó.

Cangrejos.
Ayer en la mañana el médico de
la Plaza de Abastos hizo arrojar al
río gran cantidad de cangrejos que
estaban en malas condiciones.
Nos referimos al marisco, pues lo
que es por otra clase de cangrejos
continúan andando para atrás.

Un reloj de Ernesto Rossi.
Un corresponsal de Florencia recuer-
da una historia extraña, referente al
célebre artista que acaba de morir:
"Ernesto Rossi, durante su gira ar-
tística en Portugal, recibió del rey
Luís, un soborbio reloj de repetición
adornado con el monograma real.
El 11 de Octubre de 1889 a las 9
y 35 p. m., el reloj, que marchaba a
las mil maravillas, se paró. Esa día y
a la misma hora, el rey don Luis de
Portugal exhalaba el último suspiro.
Rossi se impresionó hasta tal punto
que quiso hacer arreglar el reloj. Lo
convenció entre un aparato de cristal,
donde hizo grabar un dibujo que com-
memoraba el acto inestimable extraído."

DEL LIBERTADOR SIMÓN BOLÍVAR.
En las guerras civiles es política
el ser generoso, porque la venganza
progresivamente se aumenta.

Para juzgar bien de las revolucio-
nes y de sus autores, es preciso ob-
servarlas muy de cerca y juzgarlos
muy de lejos.
El que lo abandona todo por ser
tútil a su patria, no pierde nada y
gana cuanto le consagra.
La justicia sola es la que conserva
las repúblicas.

La gloria está en ser grande y ser
tútil.
He conservado intacta la ley de las
leyes: la igualdad. Sin ella perden-
do todas las libertades, todos los
derechos. A ella debemos hacer los
sacrificios.

Dios ha destinado al hombre a la
libertad, él lo protege para que ejerza
la celeste función del albedrío.

Tan sólo el pueblo conoce su bien
y es dueño de su suerte; pero no un
poderoso, ni un partido, ni una frac-
ción. Nadie sino la mayoría es so-
berana. Es un tirano el que se pone
a la cabeza del pueblo, y su potestad
sursumption.

Nómina de presos.
He aquí la siguiente de los que
existían ayer en la Cárcel:
Sentenciados.—Juan León Sandoval
y Miguel Grau.

Con auto motivado.—José Bar-
to y Manuel S. Ubidia.
Sumaridos.—Francisca García,
José María Quiroz, Julio M. Castillo,
Pedro Millán, Rafael Buenafuente, Juan
J. Castro, Julio C. Rodríguez, Vi-
cente Díaz, José R. Peña, Manuel
S. Benavides, Esteban Jiménez, E-
duardo Mayorga, José A. Malagán,
Juan Carranza, Juan José Delgado,
Ricardo Rodríguez, Clodomiro San-
tos, Jacinto Santos, José B. Goro-
tia, Jacinto Icaza y Domingo Mal-
donado.
Presos políticos.—Gavino Lara,
Gavino Pérez, Juan Navarro, Isaías
Rodríguez, Baldomero Cadena, Car-

los Fernández, Sergio A. Ovando,
Ignacio Salazar, Camilo Hidalgo,
Miguel López, Eloy Barzillo, Ma-
riano Cautín, Evaristo Delgado,
José Cautín, Adolfo Saa, Miguel
Vergara, José A. Figueroa, Rafael
Montoya, Daniel Guerrero, Baltar-
ro Marroquín y José Luna.
Por costas judiciales.—Manuel
Farfán y Carlos León.

Contratores.—Pastor Muñoz,
Carlos Campuzano, Francisco Soro-
co, Francisco Hernández, Manuel
Albertano, Rafael Cárdenas, Ramón
Verne, Felipe Cuenca, Juan Mon-
te, Marcos Reina, Rodolfo Nieto,
Deciderio Fuentes, Juan Sánchez,
Pedro Cadena, Francisco Pinto,
Santiago Guevara, Ramón Ambrosio,
Fidel Herbes, Modesto Noble-
cilla, Manuel Ochoa, Obdulio de
la A. Secundino Lozada, Julio Quinte
Prado, Juan Ortiz, Salvador Yélez,
Roberto Aguilar, Eloy Vázquez,
Carlos Mora, Jiménez Zausaque, Jo-
sé Alvarado, José D. Iruarzu y
Serafín Miranda.

Mujeres contratoras.—Rosario
Castillo y María Maya.
El Salado.
A las cinco y cuarto de la tarde de
ayer se desplomó la escalera de los Ba-
ños del Salado.

Culebra.
A las cuatro de la tarde fué tomada
en Las Peñas una enorme culebra, lo
que después de muerta fué arrastrada
a la Policía por un Inspector, amarra-
da a la cola del caballo en que montaba.
Tren extraordinario.
Mañana a las siete de la noche saldrá
uno de Durán para el Milagro.
Muerte repentina.
Antier recorrió las calles de la ciudad
un coche en que varios individuos lleva-
ban una bandera liberal.

A las tres de la tarde cuando pasaba
por el segundo puente, el caballo que lo
halaba cayó muerto.
El coche se volcó, pero no hubo nin-
guna desgracia que lamentar.

Comisaría Municipal.
Carmen Jijón es una mujer atacada
de lepra, completamente desfigurada,
apenas puede distinguir la luz, y el cuerpo
está convertido en una llaga. Fué
rechazada del Hospicio y del Hospital.
—Se ha notificado al dueño de la ca-
rreta número 110, por tomar el agua
potable sin pagar.
—Se ha ordenado sea puesto en liber-
dad el preso don Manuel Marzón, por no pro-
porcionarle más de tres días la ración co-
munes de su patrón.

—La cuadrilla de reparaciones ha
comenzado a componer el camino. Con-
sta de un maestro con el jornal de S. 1, 60,
un oficial S. 1, 40, un jornalero S. 1.
—Mañana se suministrará vacuna a
las dos de la tarde.

Niño extraviado.
A las once de la mañana de ayer, el
señor Aparicio Moreno condujo a la
Policía, a un niño de edad de 4 a 5 años,
de color moreno, que viste de negro,
descalzo, y sin sombrero, a quien encen-
tró extraviado en la calle 9 de Octubre.
Gracias pesadas.
Algunos de los que pasean en los cars-
ros imperiales de la vida de Chanduy y
«Morro», con los bastones chianys y las
pernas que están levantadas para que
quede fresco. Antier una señora de
la calle de Bolívar, recibió por esta
causa un chichón en la frente.

Babahoyo.
Vecinos de esa localidad nos piden que
indicámos a la Municipalidad del
Cantón, disponga se practique un aná-
lisis químico de los licores que se venden
en las tiendas; y que los víveres y carne
que procedan del interior, sean también
reconocidos.

Gran Cardinal.
Ayer extranó el salón nuevo para fami-
lias, que tan necesario era en esta ciudad
culto, donde hacía falta el gabinete de
restaurant a donde puede acudir el viajero
que viene acompañado de señoras.
La instalación es confortable y ele-
gante.

Sepelio.
Ayer en la mañana se verificó el de la
señora Carolina Campos, con selecto
acompañamiento, después de las honras
fúnebres que se celebraron en la iglesia
de San Francisco.

Doble pago.
La carga enviada en el vapor Colón, la
transportar de la balsa hasta los carros de
la orilla los cargadores de la cuadrilla
allá la dejan; y los comerciantes la lle-
van al almacén.

Cuando estos envían sus peones al
muelle, se niegan los empleados a entregar
la carga.
De modo que tienen que pagar dos
letes.
Una calle espeluznante.
La calle de Bolívar está transformada,
en una especie de babel espeluznante.
A allí se encuentran todas las calamidades
imaginables.
Ebríos, soldados penitenciarios, escán-

los, guarichas, piedras, basuras, putre-
facciones, aguas sucias, gallinas, puercos,
birros.
Vapores fluviales.
Agosto 28
Arribo.—El Pulcín llegó a las 7
p. m. de Babahoyo, conduciendo 40
pasajeros de 14, y 30 de 24; 100 quin-
tales de carga.
—A las 8 1/2 llegó el Daule, proceden-
te de Daule, conduciendo 28 pasajeros
de 14, y 40 de 24; y 200 bultos de carga.
—A las 8 p. m. llegó el Chimborazo
de Babahoyo, conduciendo 12 pasajeros
de 14 y 35 de 1, o 2 cueros para la casa
de Daniel López, 35 sacos de cacao y
35 de ardo. Entre los pasajeros de 14,
vinieron las señoras Rosa de Castillo y
Rosa de Olaya.

Distintivo.
Ha ordenado la Comisaría Municipal,
que sean capturados y multados todos
los cargadores que no usen el respectivo
distintivo en el sombrero.
Vago en el ferrocarril.
Se sabe que de Yaguachi a Chim-
bo, vago en los carros de carga del tren,
el menor de diez años, prófugo de casa
de su madrina y patrona Petra A. Gori-
gora Andrade. Las autoridades de esos
pueblos deberían tomarlo y remitirlo a
esta ciudad.
Mejores maneras.
Se nos informan que las madres del
colegio de la octava cuadra de la calle del
9 de Octubre, no tratan a las alumnas
con las debidas consideraciones. A conse-
cuencias de malos tratos tiene una niña
en un dedo de la mano izquierda dislocado
y otra añorado el rostro.

Mala pisada
Ariz a las 8 a. m., la señora Griselda
Oterz sufrió una rotura de tres centíme-
tros en la frente, por haber pisado una
cáscara de plátano maduro y cayó boca-
bajo sobre el muro que está frente a las
caños de víveres.

Faltas dispensadas
Se nos dice que varios oficiales del
batallón Orden y Seguridad que fuitan-
ro al servicio, han sido dispensados, en
conmemoración del triunfo de Cuenca.
También deben ser las clases de tro-
pa y soldados que incurrieren en la mis-
ma falta.

Concesión inconveniente
Ha hecho el Concejo en conceder al
señor Carlos Tassara la instalación de
una fábrica de cuero en parte tan central
como la Plaza de Rocafuerte, pues es
molestoso al vecindario y para los tran-
seúntes.

Cantones carameleros
Tanto se han acostumbrado estos a can-
tar versos de color subido, que donde los
llaman para comprarlos, sin que nadie se
lo exija, principian a entonar sus cancio-
nes inmorales.
Movimiento del Puerto
Entradas.—Balandra «María Delio» de
Posorja; Balsa «San Pedro», de Santa
Clara; balandra «Eufemia Mercedes», de
Balo; balandra «Mercedes», de Daule;
balsa «Santa Rita», del Morro; balandra
«San Vicente», de Balo; chota; balandra
«Conquista», de Posorja; balandra
«Yardia Casique», de Ciudad Alto;
chata «Victoria» de Balo; balandra
«Mercedes María», de Daule; balandra
«Mercedes María», de Puná; balandra
«Laura», de Balo; balandra «Nueva
Tenguel», de Tenguel.
Salidas.—Balandra «Bella Palmira»,
para Santa Elena; balandra «Ángela Be-
nita», para Posorja; balandra «Cruz Ma-
ría», para Bajo Alto; balandra «Rápida»,
para Santa Elena; balandra «Mercedes
Victoria», para Bajo Alto; balandra
«Planta Hermosa», para Tembleque;
chata María «Josefina», para Bajo Alto;
chata «Victoria», para Balo.

Dos efemérides
Ayer hizo 361 años de la muerte de
fray Felis Lope de Vega el fenix de los
ingenios españoles.
Y hoy hace 25 años que murió el fa-
moso novelista Paul de Koch, cuyas
obras han hecho la delicia de tres gene-
raciones, y que siempre serán leídas co-
mo cuadros reales de la vida llenos de
notas alegres, rayos de sol, acruelias cam-
pestres, risas y hasta de lágrimas.

El verdor del realismo.
Sus mujeres
son hijas de Eva por el corazón, y por
sus debilidades y virtudes.
Paul de Koch es una gloria que equipaa
a muchos modernos escritores de fama,
que no están a su altura; y eso que culti-
vó el género modesto.

Vapor caletero
El vapor Quito llegó ayer en la
madrugada de Panamá e intermedios, con-
duciendo 20 pasajeros cuyos nombres
damos cuenta en nuestro servicio telegrá-
fico.
Saldrá mañana a las dos de la tarde.
Presos del Balzar
En el vapor Daule han venido ayer
remitidos por las autoridades de Dau-
le las siguientes personas aprehendidas
en Balzar por sospechosos: Luis Cobos,
Francisco Gomez, Rodolfo Jarrín,
José Enriquez y Joaquín Enriquez.

Han sido enviados por a la disposicó

de la Comandancia de ormas de esta
provincia.
El teniente Francisco A. Campos q
cuatro individuos de tropa venían con
todolándolos.
Cifras y cuernos.
TELEGRAMITAS.
[DE CERCAADO AGRONO.]
Hondulá, agosto 0.
En esta Rica la cosa está tirante
Pues lo mismo es un hueco que un diamán
Y por eso de allá de Filipinas (te
Resolvieron mandarles mil gallinas.

La Paz, agosto 1.
En la guerra de Suiza con Bolivia
Sólo entrarán los hijos de familia
Que en cuestiones de honor por las fron-
teras
No hay que contar jamás con las fruterías.

Los chilenos Errázuriz y Reyes.
Se comieron en paz cinco mameyes.
Si alguno de los dos triunfa algún día
Se comerán a Chile en armonía.

Unos lo quieren vivir
Otros quieren maldecir
Más con tanto protestar
Ya Vivar no ha de vivir.

—El correo de clarinete
allí va, dentro un canuto.
—Ya llegó! Parece un cohete
oh, mi caro! ¡Ven venuto!

Diccionario modernista:
Pera politico.—Individuo cortez
y suave, destinado a ser tratado impolitica-
mente.

A última hora.

Inhumaciones.—Durante el día de
ayer, hasta las 7 p. m., se dió se-
pultura en el Cementerio Católico, a
los siguientes cadáveres:
Carolina Campos, 45 años, fiebre;
Segundo Montedecosa, 9 meses, id.;
Eleuteria Herrera, 9 días, id.;
Avelino Marsichini, 36 años, tuberculo-
sis; Fernando Vázquez, 18 id., id.;
Juan Pence, 17 id., fiebre.

En la Oficina del Telégrafo Na-
cional, estuvieron de turno anoche,
los señores Ignacio Viteri y Julio C.
Almeida.
Anoche fueron beneficiadas 55 re-
ses mayores, para el consumo público
de hoy.

Durante la noche hicieron el ser-
vicio de guardia urbana, las compa-
ñías de bomberos «Guardia de Pro-
piedad» y «Avilés», en número de 30
individuos.

Anoche hizo la ronda de prima, el
batallón «Unión Liberal», repartidos
en diez patrullas de 3 hombres cada
una.

Fueron conducidos a las 9 y 9
de la noche dos cargadores, que los sor-
prendieron robándose un racimo de
plátanos.
El carro de Chanduy, en su viaje
de 8 y 1/2, no detuvo su marcha a pe-
sar de los gritos y gestualaciones
de una persona que deseaba tomar
paseo, hasta después de haberla he-
cho correr como tres cuerdas, echan-
do los ligados.

A las 11 de la noche salió para
Machala y Santa Rosa el vapor Ol-
medo, conduciendo 50 pasajeros de
primera, 60 de segunda y 1.400 bultos
de caramanchel.

A las 11 y 20 p. m., el coche nú-
mero 12 que atravesaba a toda car-
rera la calle Pedro Carbo, por ha-
bersele desbocado un caballo, aplas-
tó a un pobre can que debe haber
espirado maldecido a los que lle-
van vida arrastrada.

A las 11 y 1/2 de la noche, un car-
ro urbano que venía del Astillero,
conduciendo varios caballeros ex-
tranjeros, que regresaban de una co-
mida, se desrrolló en el famoso cam-
bio frente a nuestra oficina de re-
dacción.

Estaban de buen humor los pasa-
jeros y trabajaron media hora para
colocar el carro en la vía.
De los desrrollamientos por el mal
estado del cambio que se hace a gol-
pe de piedra, hemos perdido la cuen-
ta.

La Empresa se ha hecho sorda a
todas las insinuaciones; pero ni se
a horrorizó.
Mañana vamos a llamar a un her-
rero que haga la compostura, por
nuestra cuenta.
Estámos seguros que no costará
más de \$ 4.
Vaya una Gerencia para inútil.

A las 6 y 1/2 de la tarde fué agre-
diendo el ciudadano Arturo de la
calle 9 de Octubre por dos solda-
dos y pudo escaparse por la interven-
ción de algunas personas que pasa-
ban.

A las 8 de la noche, cuando pasaba
el vapor Chimborazo frente a la
balsa del Colón, una canoa trípulada
por dos individuos intentó pasar por
a proa, y chocó con ésta haciéndose
pedazos. Los tripulantes se salva-
ron.

A las 8 p. m., fué conducido a la
Policía un individuo capturado en la
calle de la Libertad por ladrón.

A las 11 p. m., dos sujetos tuvie-
ron un pleito en la calle de Bolívar
y uno de ellos le rompió la cabeza
al otro. Intervino un tercero que los
puso en paz.

A las 9 y 1/2 de la noche pasaba
un caballero por el portal del «Ban-
co Comercial y Agrícola» De uno
de los estantes le salió al encuentro
la sabina conocida con el nombre de
la sin (tripas), y llorando lo tomó
de la mano suplicándole la siguiera a
su casa, pues se le había muerto su
esposo y no tenía quien le diera una
limosna.

Avisos de crónica
Recuerdos gratos
de familia y amigos,
SON LOS QUE OPERAN LA
Gran Fotografía Nadar de París

En esta ciudad con sus artísticos trabajos
a muy reducido precio. Todos sus retratos
en fotografía son de estilo moderno y
en ellos se emplea el material más fino
llegado últimamente.
Sus retratos al crayón son legítimos
e inimitables en toda la América del Sur.
Ejecutados a la mano con el mejor
cárcel de Siberia, el artista corrige to-
dos los defectos de cualquier fotogra-
fía, dibujo, pintura o grabado que se le
presente. De la belleza, suntuosidad y
duración de estos retratos, pueden dar
fé muchas familias de esta alta sociedad.
Para convencerse, hacer una visita a la
galería, calle de Pedro Carbo N.º 115.
Guayaquil, agosto 28 de 1896.
N.º 379

REMITIDOS.
Una pregunta
Para la sanción pública y para mi in-
teligencia, suplico a usted señor Director
de El Grito del Pueblo, se diga
ilustrar este punto: ¿Será justo que el
Recaudador de Rentas Municipales, Sr.
Aranguí, a título de que le adeudo por
impuestos se quede con el valor de la he-
rradura de un vestido que en mi tintorería
se le arregló?
¿Podrán los empleados municipales
inventar impuestos para beneficiarse con
el producto?
Su afectísimo,
Lorenzo Miroglio.

Percance en el vapor «Quito.»
A bordo del vapor de este nombre
se promovió un grave escándalo que
se iba tomando proporciones alarman-
tes.
Un individuo llamado José A.
Lea, en un estado de embriaguez,
blanquea una hermosa navaja de
Abacete, con la que amenazaba a
varios pasajeros.
En sus furiosos alcohólicos vocife-
raos que iba a hacer picadillo a los
picaros que se oponían a sus ideas.
También amenazó al mayordomo
del vapor, proponiéndole varios ve-
ces el epíteto de ladrón.

Se concibe que el individuo en
cuestión, hallándose con la cabeza
ocupada por los humos alcohólicos,
se entregara a las manifestaciones
o desmanes apuntados, con peligro
de que ocasionara una desgracia;
pero lo que no se comprende es que
el capitán del vapor «Quito», tolerara
sin intervenir en las amenazas que
profería el ebrio.
Su deber era contener tales des-
manes.
Unos pasajeros.
N.º 309.

FOLLETTIN

La Adorada

RENÉ MAIZEROY

Traducción especial para EL GRITO DEL PUEBLO

Por M. P. HORTA (De la 23ª edición francesa)

... Enero 1885.

hasta rebanar, se deja arrastrar por la fiebre, por la exasperación, por el...

Parécia que Marta regresaba en cada viaje férreo, lleno de sorpresas en cada parada...

Imperceptibles ráfagas de viento doblaban las copas de los árboles...

Hace una semana que vivimos uno al lado del otro como dos extraños...

En la mesa, mientras comemos, Marta, no me dirige la palabra...

Perdido el apetito. La garganta se me contrae dolorosamente con esa tensión...

Ella es demasiado orgullosa, y posee gran dosis de alivéz para dar el primer paso...

Entonces María con melindres de niño mimado que desafia reprochos, le dice: —No te vayas a molestar, tía Alina...

Entonces María se sentaba sobre mis rodillas, me presentaba sus labios deseados...

Entonces María se sentaba sobre mis rodillas, me presentaba sus labios deseados...

Entonces María se sentaba sobre mis rodillas, me presentaba sus labios deseados...

MISCELANEA. —Del periódico LA PAZ, de Madrid, tomamos el siguiente suelto: La paz, tomamos el siguiente suelto: el pueblo español, esa frecuente ida y vuelta de Generales a Cuba.

La lista de los que hemos visto retornar de aquella isla, va siendo ya tan larga como la que se anuncia respecto a los que han de emprender el mismo camino.

En el vapor Montevideo legó, hace pocos días, el General Lahcambere. Hoy tenemos ya en Madrid al General Pando. Y se ha anunciado la vuelta de Suárez Valdés y de Arolas...

Pando, ofreció cantar el Te Deum en la Catedral de Santiago de Cuba, porque tendría pacificado el Oriente...

La Liga de Señoras Amigas de Cuba, de la ciudad de México, ha celebrado últimamente varias ferias benéficas.

—El Club de Amigos de la Independencia de Cuba, de San Salvador, en su sesión de fines del pasado mes...

—Está en Buenos Aires el gran violinista cubano Díaz Alvérto. La función que dió el beneficio de el Club Libre...

—El Club de señoras «Libertadoras de Cuba», de Bogotá, dió en el mes de Junio un gran baile de caridad...

La suscripción de dicha ciudad a favor de los heridos cubanos, alcanzo el día de Junio a \$2,243 oro americano.

—En Caracas los estudiantes de la Universidad, acompañados de varios catedráticos...

«Con verdadero entusiasmo se han visto las carrozas de los barrios de San Sebastián y San Juan y Santa Lucía...

Otras dos carrozas acompañaban el paseo de la representativa Cuba libre del mismo yugo español...

«Bien por los santaneros, que así demuestran su simpatía hacia la causa de Cuba, que también es nuestra! Es imposible contentar el oleaje revolucionario: Cuba será libre.»

«El pueblo todo del Brasil sigue en sus manifestaciones de entusiasmos a favor de la causa de Cuba. O Patis, al Hotel de Comercio y A. Naves de Río Janeiro...

La suscripción de fondos para la revolución va cada día en aumento. La lista que corre a cargo del diario O País pasaba ya a la salida del último correo de cuatro cientos de...

AVISOS.

Galeria DE TIRO AL BLANCO. Se ha abierto en el Millagro un establecimiento de tiro al blanco...

Agencia Mercantil COMISIONISTA. Admite dinero en Depósito...

Primera tanda. Negra historia de J. TUIG MIR.

Comisión y Consignación. M. Frestor Importador de Cacao.

Contribución del 10 y 3 por mil de la Provincia del Oro. Los capitalistas y propietarios de la provincia del Oro...

Al comercio. La sociedad mercantil que giraba en esta plaza bajo la razón social de E. BARRECO & CIA...

Se pila Anroz y Café. En la Máquina de Pilar en el Astillero de Reyre Hermanos...

Reyre Hermanos y C. No 288 Agosto 8 de 1896.

Se vende el antiguo y acreditado establecimiento de Peluquero Bolívar...

APARICIO ORTEGA ABOGADO. Ha trasladado su estudio de la calle de esta ciudad...

FANTASIA. En el establecimiento de los señores E. H. HENRIQUEZ...

Panadería Nacional. Este negocio y acreditado establecimiento se ha provisto últimamente de los mejores artículos...

Retratos. Tamaño natural. Aplicaciones de cualquier retrato retocado con crayón y tinta china.

UN OBSEQUIO DE SEIS RETRATOS DE ALBUM. Las planchas serán hechas gratis y retrato con pase-partout costará el mismo suena.

Enrique Tili. Guayaquil, Agosto 14 de 1896.

En el ingenio de azúcar "SAN PABLO". Se ocupa a todos los jornaleros que se presentan para los trabajos de campo.

Sociedad Americana DE BELLAS ARTES. Decham y Cia. Paris rue Malherbe. Se hacen retratos al óleo, acuarela, etc.

Buena oportunidad para tener acuerdos de familia y otras de verdaderos amigos.

Representante A. Decham pintor (de la nación). Grand Hotel N.º 12.

Muestras en exhibición, tienda de flores y droguería Alemana. Julio 3 de 1896.

Represantante A. Decham pintor (de la nación). Grand Hotel N.º 12.

Muestras en exhibición, tienda de flores y droguería Alemana. Julio 3 de 1896.

Represantante A. Decham pintor (de la nación). Grand Hotel N.º 12.

Muestras en exhibición, tienda de flores y droguería Alemana. Julio 3 de 1896.

Represantante A. Decham pintor (de la nación). Grand Hotel N.º 12.

Muestras en exhibición, tienda de flores y droguería Alemana. Julio 3 de 1896.